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UNIDADE DE GESTÃO DO PROJETO – UGP 1 

PROJETO PIPIRIPAU – PRODUTOR DE ÁGUA 2 

ATA DA 4ª REUNIÃO ORDINÁRIA 3 

 4 

Data: 23 de novembro de 2022 5 

Local: Aplicativo Teams e Auditório Adasa 6 

 7 

PARTICIPANTES: 8 

ADASA – Wendel Vanderlei Lopes 9 

ADASA – Marcio Cavalcante 10 

ADASA – Walter Araujo dos Santos 11 

ADASA – Gerson Benites Gomes 12 

ANA – Natália Janaína Sampaio 13 

ANA – Luis Preto 14 

EMATER/DF – Diândria Daia  15 

EMATER/DF – Icléa Silva 16 

EMATER - Anne 17 

EMBRAPA CERRADOS – Fabiana Aquino 18 

IBRAM – Marina Lopes Ribeiro 19 

IBRAM - Clebiane 20 

SEAGRI - Rafael Prata 21 

SEMA/DF - Thaiane Meire 22 

TNC – André Targa Cavassani 23 

TNC - Guilherme 24 

UNB - Ricardo Gaspar 25 

 26 

PAUTA:  27 

1. Aprovação da ata da 3ª Reunião Ordinária, realizada em 14/09/2022; 28 
2. Relato pela Coordenação Geral da UGP Pipiripau sobre as atividades desenvolvidas de 29 
setembro a novembro de 2022; 30 

3. Relato dos coordenadores dos GTs; 31 
4. Assuntos Gerais. 32 

 33 

DESENVOLVIMENTO: 34 

Aos vinte e três dias do mês de novembro de dois mil e vinte e dois (23/11/2022), às oito horas e 35 

trinta e cinco minutos (08h35), virtualmente pelo ambiente Teams e presencialmente no Auditório da 36 

Adasa, realizou-se a 4ª Reunião Ordinária da Unidade de Gestão do Projeto do Programa Produtor de 37 

Água no Pipiripau de 2022, conduzida por Wendel Vanderlei Lopes (Adasa) com a pauta supracitada. 38 

Na agremiação, houve a participação de dezessete participantes, representando nove instituições. 39 

Wendel (Adasa) deu início a reunião dando as boas-vindas aos presentes e apresentando a pauta da 40 

reunião.  41 

1. Aprovação da ata da 3ª Reunião Ordinária: Seguindo a prática habitual, apresentou-se a pauta 42 

e aprovou-se a Ata da reunião anterior (3ª Reunião Ordinária 2022) sem maiores objeções. 43 
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2. Relato pela Coordenação Geral da UGP Pipiripau sobre as atividades desenvolvidas de 44 

setembro a novembro de 2022: Seguiu-se então para a apresentação das atividades desenvolvidas 45 

pela Coordenação da UGP no período em questão: 46 

Solicitação de documentos aos parceiros: Wendel (Adasa) relatou que a solicitação de documentos 47 

aos parceiros para a assinatura do ACT vem ocorrendo desde fevereiro, mas até agora alguns parceiros 48 

não os encaminharam, impossibilitando a assinatura do Acordo e a formalização das ações que já 49 

vêm ocorrendo por parte do Projeto. Thaiane (Sema) informou que a Sema solicitou mudanças no 50 

texto do ACT, para que as atividades lá citadas façam jus ao que a Sema executa, porém ainda não 51 

recebeu uma resposta quanto a essas correções, e por isso, a instituição ainda não enviou os 52 

documentos solicitados. Wendel (Adasa) explicou que a preocupação inicial é sobre os parceiros que 53 

não participam das reuniões e apresentam dificuldades na comunicação com a UGP. Ricardo (UnB) 54 

sugere que haja um termo no ACT sobre a não participação das instituições nas reuniões e ações do 55 

Projeto, de modo a evitar essas ausências que atrapalham o andamento do Projeto como um todo. 56 

Luis (ANA) esclareceu que é possível a continuidade do ACT com as instituições já participantes, e 57 

aquelas que não entraram como parceiras, podem entrar na UGP posteriormente, mas sem a 58 

necessidade de ter o rigor de serem signatários no ACT. 59 

Evento Produtor de Água Mirim: Reiterou-se a importância de eventos como o Produtor de Água 60 

Mirim, pela importância da educação ambiental para as crianças, um aprendizado que é levado para 61 

a vida toda; 62 

Indicação de temas para boletins mensais; 63 

Respostas Parceiros e Produtores; 64 

Visita no Santos Dumont e solicitação de apoio para reforma da estrada: Wendel (Adasa) 65 

informou que a visita ao Santos Dumont contou com o apoio do DER, SEAGRI, EMATER e IBRAM, 66 

para tratar a preocupação advinda do período chuvoso do ano passado, no qual, para desviar dos 67 

buracos da pista, os carros passavam por cima da estrutura onde foi construído o canal de irrigação. 68 

O objetivo das visitas foi o estudo do local para o cascalhamento das estradas, tendo em vista a 69 

preservação da obra do canal; 70 

Novas parcerias para reflorestamento: A nova parceria de reflorestamento é correspondente ao 71 

evento Capital Moto Week, o qual mostrou interesse em reflorestar uma área em vistas de compensar 72 

a emissão de carbono advinda do evento realizado na Granja do Torto. Wendel (Adasa) informou que 73 

a Novacap disponibilizou 3 mil mudas para o plantio, que ocorrerá na propriedade da Dona Fátima 74 

como forma de compensar os prejuízos advindos do incêndio que aconteceu; 75 

Novas fontes de recursos: Wendel (Adasa) explicou sobre a questão da queda no número de 76 

contratos, que advém da falta de garantia de recursos financeiros. Juntamente com a Caesb, a Adasa 77 

vem trabalhando a questão de um aditivo ao contrato de concessão. Esse aditivo, que é uma solução 78 

em relação à resolução, tem a vantagem de, além do valor de 0,2% direcionados ao PSA, ter 0,3% do 79 

valor da R.A. para execução de obras de infraestrutura em geral de forma direta nas bacias  80 

hidrográficas a montante das captações. Representando 0,5% da receita anual da Caesb para 81 

implementar essas ações que tenham por objetivo aumentar a disponibilidade hídrica e melhoria da 82 

qualidade de água na bacia.  83 

3. Relato dos coordenadores dos GTs: GT 2 - Reflorestamento: Icléa (EMATER) informou que o 84 

convênio entre a ANA e a EMATER terminou em outubro, depois de 6 anos, e todas as ações previstas 85 

foram executadas, com exceção do curso que estava previsto e do vídeo do projeto, que por conta da 86 

pandemia não foram executados. Das 80 mil mudas previstas pelo convênio, cerca de 63 mil foram 87 

plantadas, a pretensão é de que as 17 mil mudas remanescentes sejam doadas aos produtores que 88 
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cederam a área para semeadura direta e não obtiveram sucesso. Rafael (SEAGRI) relatou que este 89 

ano não foram produzidas mudas para o PPA do Pipiripau por falta de recursos e reiterou e 90 

necessidade de planejamento da plantação de mudas para o próximo ano. 91 

GT 3 - PSA: Wendel (Adasa) informou que neste ano serão feitos 78 pagamentos, 72 produtores 92 

responderam ao questionário, 1 pessoa vendeu a propriedade, e falta a resposta de 5 produtores. 61 93 

relatórios já foram recebidos das comissões, onde 60 pagamentos já foram encaminhados. No total, 94 

43 contratos já apresentam o processo de pagamento deste ano concluídos. Wendel (Adasa) 95 

apresentou os trabalhos rotineiros do GT, como os empenhos, cálculo do apostilamento da 96 

calculadora cidadão, contato com produtores para encerramento de contratos por venda ou óbitos, 97 

revisão dos relatórios de vistoria, elaboração de planilhas de cálculos para pagamento de contratos, 98 

encerramento de contrato de produtores que venderam a propriedade. Wendel (Adasa) compartilhou 99 

a preocupação sobre o número de contratos que estarão ativos em 2023 e nos próximos anos. No ano 100 

que vem, se não houver nenhuma renovação ou assinatura de novos contratos, haverá apenas 50 101 

contratos ativos, um número considerado baixo em comparação aos anos anteriores. Reiterou ainda 102 

a importância dos contratos assinados, tanto ambientalmente quanto para o andamento do Projeto. 103 

Icléa (EMATER) relatou que neste ano a instituição já elaborou 30 PIPs, mas que estão possibilitados 104 

de serem protocolados, pela ausência do ACT e do edital, mostrando a necessidade da assinatura 105 

destes documentos o mais rápido possível. Wendel (Adasa) falou sobre a previsão de que o ACT seja 106 

assinado e o edital seja publicado já no começo de 2023. 107 

GT 6 - Educação Ambiental: Cleibiane (IBRAM) relatou sobre uma ação que aconteceu na Estação 108 

Ecológica de Águas Emendadas (ESECAE), onde se levou a escola do Santos Dumont  e houve a 109 

apresentação do material de Educação Ambiental. Também houve uma ação em parceria com a 110 

CAESB, a qual levou seu ônibus de educação ambiental para as escolas do Pipiripau. Relatou ainda 111 

sobre o evento Produtor de Água Mirim, o qual ainda realizará plantios no Parque do Pequizeiros nos 112 

dias 06/12 e 08/12 e compartilhou o relato de um produtor quanto sua satisfação para com o evento 113 

realizado.  114 

GT 7 - Comunicação e Marketing: Diândria (EMATER) compartilhou, que, nos boletins realizados 115 

todos os meses, trouxeram uma série de reportagens e entrevistas resgatando o início do Projeto em 116 

homenagem aos 10 anos da assinatura do primeiro contrato. Essas matérias também ajudaram na 117 

atualização e enriquecimento do site do PPA no Pipiripau. Este ano também se retomaram as ações 118 

presenciais, o que facilitou a produção de material para o site, neste ano houve a cobertura da comitiva 119 

do Paraguai, El Salvador e Bolívia, comitiva da República Dominicana e de uma das ações do evento 120 

Produtor de Água Mirim. Compartilhou-se também as expectativas de que haja mais participação dos 121 

grupos de trabalho no Boletim da UGP e de que as ações previstas no Plano de Comunicação do GT7 122 

sejam colocadas em prática.  123 

4. Assuntos Gerais:  124 

Diândria (EMATER) sugere que haja uma ação grande e mais efetiva de educação ambiental no 125 

sentido da prevenção de incêndios e que isso se torne algo constante no Projeto. Icléa (EMATER) 126 

sugere que na primeira reunião do próximo ano seja feita uma oficina sobre o que o Projeto pode 127 

realmente ofertar e discutir quais ações estão à disposição, sendo válido repensar algumas ações e 128 

objetivos do Projeto, justamente para que não haja a perda de credibilidade com os produtores 129 

participantes. Diândria (EMATER) reitera que as experiências passadas trouxeram um grande 130 

aprendizado e que a manutenção das ações preventivas de incêndio, mesmo com a execução de uma 131 

empresa terceirizada, é uma atividade difícil de se supervisionar e de se manter um padrão. 132 

Complementou que os melhores resultados foram encontrados em lugares em que o produtor se 133 
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envolveu e voluntariamente fez a manutenção do seu espaço. Wendel (Adasa) concorda com as ideias 134 

compartilhadas e reitera a importância do desenvolvimento das ações, e a procura por recursos 135 

financeiros, que é a questão mais limitante atualmente.  136 

André (TNC) esclareceu que a instituição conta com 1,5 mil mudas nativas disponíveis para 137 

conservação e reflorestamento, já contando com os custos de instalação e manutenção, seja fora ou 138 

dentro de APP. Tratou também sobre o desenvolvimento da plataforma e sugere que haja uma reunião 139 

online ainda este ano a fim de apresentar a primeira versão da plataforma para se analisar o que pode 140 

ser melhorado e seja encaminhada a finalização da mesma e a assinatura do contrato.  141 

Wendel (Adasa) apresenta uma proposta para as próximas ações, na qual propõe a assinatura do ACT, 142 

a republicação do edital e a data das reuniões no próximo ano (22/02, 24/05, 23/08 e 22/11). 143 

Por fim, Wendel (Adasa) encerrou a reunião agradecendo a participação de todos e convidando todos 144 

a comparecerem presencialmente nas próximas reuniões. 145 

 146 

Para constar, eu, Giovanna Pereira, lavrei a presente ata para apreciação e aprovação.  147 


